

「不屈の意志」示した最後の3ピアノ・ソナタ

ベートーヴェン
第30番・32番

デビュー40周年記念で演奏

小山実稚恵さんが「人生をともに歩んでいきたいと思っている作品」を選んでもらい、テーマ立てをしながら綴っていく、大阪新音企画の演奏会「小山実稚恵のピアニズム」。2025年4月のシリーズ第3回では、ベートーヴェン(1770~1827)の「最後の3大ピアノ・ソナタ」、第30番・31番・32番が一挙に演奏されます。テーマ(モチーフ)は「永遠の命」です。25年はデビュー40周年にあたり「演奏会はその記念」と話す小山さん。プログラムへの思い入れなどを聞きました。

小山さんは2025年にデビュー40周年(演奏家生活40年)を迎えられます。記念の年、節目の年ですね。

小山 そうなのです。チャイコフスキー国際コンクール(ピアノ部門、1982年)に出場したときはまだ学生(東京芸術大学大学院生)で、次の85年のショパン国際ピアノコンクール出場を機に正式に演奏家として活動を始めましたので、2025年が40周年になります。

「40年」は私にとつて大きな節目と考えていますので、東京・サントリーホールで2022年から25年まで年1回、4回にわたる協奏曲シリーズ「Concerto(以心伝心)」を取り組んでいます。大阪では、こんどの「ピアニズム」シリーズ第3回を40周年記念にしたいと思っています。

「一挙演奏」は特別なこと

そこで、プログラムをベートーヴェンの「最後の3大ピアノ・ソナタ」一挙演奏になさった訳ですね。

小山 実は、この最後の3大ソナタは「ベートーヴェン没後200年」の2027年のプログラムにと考えたこともありましたが、こんどの大阪での記念リサイタルでどうしても演奏したくなつて、取つておくのをやめました。(笑)

ベートーヴェンのピアノ・ソナタ第30番・31番・32番のそれぞれは、先づ(2019~22年)や、かつての12年間・24回の「ピアノ・ロマンの旅」シ

最後の3曲のソナタ。

ベートーヴェンの音楽人生がピアノの響きのなかで走馬灯のように流れゆく。

〈眞実・命〉〈愛・嘆き・希望〉〈意志・浄化〉

弾く者も聴く者も、ソナタに込められたベートーヴェンの魂に打たれ、そして、新天地へといざなわれてしまう。ベートーヴェンは、やはり未来を凝視している作曲家なのだ。

「小山実稚恵のピアニズム」2025に寄せて

小山 実稚恵

インタビュー

小山 実稚恵さん



(C) Hideki Otsuka

異なる個性をもつた3曲

「最後の3大ピアノ・ソナタ」の各曲の特徴、魅力といったところをお話しいただけますか。

小山 そうですね。ベートーヴェンはこの3曲に、それまでからのファンガ(注参照)や変奏曲形式の技法を引き継ぎ、発展させ、自分の人生観を注ぎ込んだといえるのではないでしょうが。でも3曲は、1822年までの数年間にほぼ並行して作られながら、それぞれ違う個性を持っています。

まず第30番(1820年完成)は、前作の、あの壮大な第29番「ハンマーカラヴィーア」(1817年完成)とは対照的に、大変落ち着いた、美しく抒情的なソナタです。演奏時間も29番の半分ほどです。でも音楽密度は高く、とくに民謡ふうの主題と6つの変奏曲による第3楽章には心の底から湧き上がる感動を覚えます。その主題は最後に回帰し、もう一度演奏します。まるでバッハのゴルトベルク変奏曲のようです。作曲者が「歌うように、心の奥からの感情を込めて」(第3楽章の発想指示書き)演奏するよう求めているとおり、まさに「歌」を感じる曲です。

次の第31番(1821年完成)は、先の30番以上に抒情的です。第1楽章に「愛をもつて」という発想指示がありますが、本当に慈愛に満ちた豊かな楽章です。第3楽章は、歌詞をつけ歌いたくなるような美しさと哀しさをたたえたメロディ……いわゆる「嘆きの歌」ですね、それと規模の大きなフーガが聴きどころです。「嘆きの歌」は、最後には希望に満ちたフイナーレを迎えます。私はコロナ禍のさなかの、出口が見えていない頃、この31番にものすごく心を揺さぶられました。

『古代フーガ』曲の途中から、前に出てきた主題や旋律が次々と追いかかるよう現れる楽曲のこと。

イレクトに訴えています。それに触ると魂を揺さぶられます。心をわしづかみにされるよう、こんどの40周年記念の大坂リサイタルのプログラムに「最後の3大ピアノ・ソナタ」を選んだのです。テーマを「永遠の命」として…。

トーヴェンの曲をもつと深め、皆さまに聴いていただきたいと強く思

うようになりました。そして何かに突き動かされるよう、こんどの

40周年記念の大坂リサイタルのプログラムに「最後の3大ピアノ・ソナタ」を選んだのです。テーマを

「永遠の命」として…。